
в  канун нового года, ^9 декаоря, 
состоялось заседание ученого совета 
института, на котором рассмотрены 
важные вопросы.

I. О совершенствовании естест
венно-научной подготовки специа
листов, создании паучио-оёразова- 
телЫюго физико-технического цен
тра, интегрированного со 

' структурными подразделениями ин
ститутов СО РАН. Докладчиками по 
этому вопросу выступили А. М. Ста- 
вер, К. С. Александров, И. И. ГиУель- 
зон, Б. П. Хрусталев, А. М. Федотов,
Bj С. Славин. 2 .0  дал|>нейшем пере- 
ходе‘ на многоуровневую систему 
обучения, открытии новых специ
альностей, плане и правилах приема 
в 1993 г. (докладчик С. Д. Подлес-
ный). 3. Конкурсные дела. 4. Paanqe. 4.1. О создании учебно-методического 
управления; 4.2. О плане работы ученого совета КрПИ на 1993 г.; 4.3. Об 
открытии аспирантуры под руководством А. Г. Аникевича, В. Т. Ковалевич 
и Л. Д1..Хазовой; 4.4. О выполнении постановлений ученого совета за 1992 г.; 
4.5. Об открытии специальности “кнженеб-педагог” на базе кафедры НГЧ 
(по этим вопросам выступили С. А. Подлесный, А. М. Ставер, В. А. Троян, 3.
А. Васильев и В. Г. Калюский).
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НАШЕ СОЦИАЛЬНОЕ 
САМОЧУНСТОНЕ

ВС ЯКИ Е прогнозы в наше 
тревожное, неустойчиво^ время 
затруднительны...

И все-таки исследорательская 
группа социально-психологиче
ской лаборатории рискнула обра
титься к выпускникам института с 
вопросами о том, как им видится 
их будущее, каково их настрое
ние, как они оценивают.уровень 
своего образования и професси
ональной подготовки, получен
ный за годы учебы в институте?

Наш опрос не претендует на 
глубокую представительность, 
однако, его результаты любопыт
ны.

Первый вопрос; какое у вас 
настроение в связи с окончанием 
института и предстояи^м выхо
дом на работу?— дал следующее 
распределение ответов.- 12,5% 
респондентов ответили,- что. на
строение у них бодрое, в институ
те они получили достаточное xo-i 
л'ичество знаний и работу свою 
ожидают с интересом. 75% пре
бывают в неопределеннрм состо
янии, так как обстановка в обще
стве нестабильная и они не уве- 
рены, что их знания^ будут 
кому-то нужны. Еще 12,5% опре
делили свое состояние как отча
янное: институтское образова
ние обесценено, зарплата инже
нера ниже прожиточного 

, минимума. ‘
Далее мы поинтересовались, 

как оценивают'выпускники уро
вень своей подготовки по специ- 
альности. 56% выпускников 
обозначили этот уровень доста
точно высоким, 25% затрудни
лись ответить и 18% назвали уро
вень своей подготовки низким!

' Известно, каким непростым 
сейчас является вопрос, распре
деления выпускников вуза на ра
боту. Мы попытались выяснить,, 
собираются ли наши выпускники 
работать по специальности, рол- ' 
ученной в вузе, и если нет, то ка
ковы этому причины. Ответы на 
первую часть вопроса распреде
лились следующим образом: да 
— 25%, нет — 31,5%, не знаю — 
43,75%. Ответы на вторую часть 
вопроса мы проранжировали. 
Оказалось, что причины, побуж
дающие выпускников изменить 
своей профессии, располагаются 

,в следующем порядке: малень
кая зарплата — 31,2 % , отсутствие 
возможности и найти, работу по 
специальности — 25%, опасность 
попасть в скором врем'е,ни в чис
ло безработных — 12,5%  ̂ по се- 
мейным обстоятельствам  — 
12,5%, слабая профессиональная 
подготовка — 6,25^4. То-г факт, 
что почти треть респондентов в 
качестве главной причины назва

ла маленькую зарплату, понятен. 
“ Комсомольская правда" за
12.12.92 г. поместила расклад за
работков у нас и в США. Так вот, 
у них инженерная профессия по 
престижности и, естественно, за
работку на третьем месте после 
юриста и врача. У нас на первых 
местах сфера торговли. Однако 
так всегда ife будет. Рыночные 
отношения все расставят на свои 
места. Профессия инженера не
избежно обретет свой изначаль
ный статус.

Следующий вопрос касался- 
направленности интересов на
ших выпускников к различным 
сферам деятельности. Наиболее 
предпочтительной для опраши
ваемых оказалась коммерческая 
деятельность. 68,7% считают ее 
для себя наиболее приемлемой. 
31,2% предпочитают работу на 
промышленном предприятии, 
8,7% видят себя в научно-иссле- 
довательскойсфере. (Общая сум
ма ответов не везде равна 1(Ю%, 
так как отмечать можно было лю
бое количество ответов).

Результаты в общем-то понят
ны и не неожиданны. И все-таки 
они заставляют задуматься. Ко
нечно, 3—4 года назад мы имели 
бы другие показатели. Ясно, что 
ориентация на коммерцию 2/3 
выпускников не просто дань мо
де, а жестокая необходимость и 
сегодняшняя конъюнктура.

Но если объективная ситуация 
таковЬ, чтцориентирует на нетра
диционные способы выживания, 
то надо срочно решать вопрос о 
допблнительных специализаци
ях, о таких формах подготовки, 
которые давали бы выбор в усло
виях нынешней ситуации.

Все-таки процесс перестрой
ки высшего образования идет 
медленно, отстает высшая школа 
от запросов жизни. Кстати, вцпу- 
скники весьма критически оцени
вают спосрбы подготовки к про
фессиональной деятельности. 
62,5% отметили низкую связь с 
производством во время обуче
ния, 43:7% назвали примитивной 
техническую базу института, 
42,5% отметили, что слабо ведет
ся подготовка в области позна
ния человеческих отношений.

Полученные результаты мы 
обсудили со студентами 5 курса 
МТФ и они предложили рассмат
ривать их как новогоднее посла
ние ректорату и преподаватель
скому корпусу института, а также 
мы всем желаем здоровья и бла
гополучного вхождения в рыноч
ную систему!

В. КОВАЛЕВИЧ 
и 5-ый курс МТФ.

Сессия
Преподаватели любят говорить: 

в течение семестра мучаемся мы, а 
в течение сессии — студенты. Сту
денты н4 сомневаются — так оно и

есть, должна же быть справедли
вость. Энергия, затраченная лекто- 

. рами в борьбе со сном, ленностью 
'и безынициативностью слушателей, 
воз'вращается сторицей — триум
фальным праздником знаний. “Бу

дет вам праздник!" — любят гово
рить студенты.

На снимке: т1рактичсское занятие 
по химии студентов группы МТ 32-1.

Этим вопросом задаются сейчас 
многие. Есть мнение, что, утратив 
возможность распоряжаться вее
рами путевок и квадратными метра; 
ми, жилья, профсоюз'ЛИШИЛСЯ сво
их функциональных обязанностей. 
Распространенность этой точки, 
зрения еще более удивительна, ес
ли брать во внимание хрестоматий 
ность главной цели деятельности 
профсоюзов —- закцита интересов 
трудящихся, которая, по счастью, 
не ограничивается рамками быто
вого комфорта. , .

Сегодня своими размышления
ми по обозначенной теме длится 
председатель Координационного 
комитета по проблемам социаль
ной Защиты С. Н. Шатохин.

— В новых условиях перехода к 
•рыночным ^отношениям профсою
зы становятся экономически рента
бельной структурой. Я плачу проф
союзу 1 %  взносов, но получаю в 
нынешних специфических условиях 
гораздо больше, чём п'лЗНу. Это лег
ко доказать.

Согласно Указу N 1 Президента, 
Закону 66 рбразовании коэффици
ент заработной платы в нашей сис- 
теме должен быть равен 2 от сред
ней по промышленности. Закон 
этот не выполняется. С 1 декабря 
мы перешли на оплату труда в рам
ках единой тарифной сетки (ЕТС). В 
те)( разрядах, которые имеют отно
шение к квалификации работников 
вузов, заработная плата на.основе. 
ЕТС не соответствует ст. 54 Закона 
об образовании и обеспечивает 
лишь 1,7 от средней по промышлен
ности в августе 1992 г. (при, условии, 
что тарифная ставка I разряда равна 
1800 руб.).

29 сентября в .Москве проходи- 
' ла I Всероссийская конференция 

работников среднего образования 
и высшей школы.'Было выдвинуто 
требование, чтобы отрасль (сред
няя й высшая школа) перешла к оп
лате по ЕТС с 1 ноября. Переговоры 
с правительством поручено было 
вести ЦК отраслевого профсоюза.
В.итоге ставка первого разряда'бы
ла утверждена в размере 18СК) руб. 
(а не 1350 руб.), но не с 1 ноября, а 
с первого декабря, тогда как для 
других отраслей такой датой стало 
1 января'.

Второй этап конференции про
ходил во второй декаде Ноября. На 
нем был подвергнутанализуходлё- 
реговоров с правительством, кон- 
стантировала неразрушенность 
трудового спора, поручено ЦК от
раслевого профсоюза продолжать 
переговоры и по, их' результатрм 
провести в январе третий этап кон
ференции, принято решение сохра-' 
нять в отрёсли предзабастовочное

ВУЗЫ
и

ПРВШСОПЗЫ
состояние.

Продолженные переговоры 
еще не подошли к концу. Дискуссии 
велись в рамках возможности пе
ремещения вузов'в системе ЕТС на 
один разряд вверх. Компромисс
ный вариант — решить проблему за 
счет доплат за дополнительные ви
ды работ. В настоящее время ЦК 
профсоюза собирает с вузов пред
ложения по видам работ, которые 
могут требовать дополнительной 
оплаты. Наши предложения, на
правленные в ЦК, опубликованы в 

, этой газете.
— Не могли бы вы объяснить 

подробней, что будет представлять 
собой контрактная система приема 
на работу?

— О новсТй системе найма на ра
боту гласит статья N 59 Закона об 
образовании. 20 октября комитет 
по высшей школе разослал по ву
зам инструктивное письмо, в кото
ром уведомил об отмене прежней 
конкурсной системы приема на ра
боту ППС и служащих и вводе с 6

. октября приема по срочным контр
актам. Эуа мера встретила катего
рическое возражение со стороны 
ЦК отраслевого профсоюза в связи 
с тем. что в существующем виде 
контрактная систему нарушает це
лый ряд статей КЗоТ и Закона о 
профсоюза^, и ЦК потребовал при
остановить действие этого инструк
тивного письма.

Эта акция возымела действие и 
24 ноября комитет по высшей шко
ле издает следующей письмо, где 
уже не настаивает на отмене кон
курсной системы и других зареко
мендовавших себя форм отбора, 
трактует положение о переходе к 
контрактной системе как времен- 

, ное и примерное и рекомендует ву
зам самим нарабатывать совместно 
с Профсоюзами предложения по 
применению контрактной формы.

В условиях контрактной систе
мы найма на'работу роль профсою
зов в социальной защите работни
ков может выражаться через кол
лективные трудовые договоры с 
администрацией. Если работник, 
член профсоюза, заключает контр
актное сослашение с профсоюзной 
организацией, то профсоюз будет 

. защищать интересы этого работни

ка в течение срока действия контр
акта с момента заключения. Устра
нение профсоюза из этого процес
са делало бы работников совершен- 
но беззащ итными пере)ц 
возможным административным 
произволом. I

Для обеспенения однообразия 
требований, предъявляемых работ
никам вузов, и обозначения основ- 
ны;( прав профсоюзы заключают 
договоры 'на Правительственном 
уровне, отраслевые и межотрасле
вые" тарифные соглашения. Подо
бным образом профсоюзны'е орга
низации вузов заключают'с админи
страциями коллективные договоры 
на каждый год. В новых условиях 
роль этих коллективных договоров 
существенно возрастает. Так на
пример, если устранить профсоюз, 
то. как обозначить орган, представ
ляющий сторону, с которой админи
страции возможно заключить кол
лективный договор?
: В настоящее время разработа
но типовое положение о вузе, про
ект которого, предложенный коми
тетом по высшему образованию, 
был оценен профсоюзами как 
очень несовершенный — с рядом 
моментов, ущемляющих коллектив
ные формы управления, традицион
но используемые в высшей школе, 
и роль профсоюзов. И в положении 
о вузе и в контрактной системе зё- 
метны попытки устранить профсо
юз как организацию, защищающую 
интересы трудового коллектива. 
Эта тенденция характерна для мно
гих отраслей. На уровне цравитель 
стца ведется целенаправленная 
политика: администраторам на- 

I стойчиво рекомендуется выходить 
из профсоюзов (примером быстрр- 
го реагирования может служить 
наш губернатор А. Ф . ‘ Вепрев), 
дальше такие администраторы на
чинают запрещать бухгалтериям 
безналичный сбор членских взно
сов и использовать другие формы 
дискредитации профсоюзов. Па
раллельно путем резцого увеличе
ния заработной платы руководяще
го состава предполагается ото
рвать их от трудовых коллективов, 
сделать более послушными выше
стоящему руководству. Понятно, 
что, осуществив первое и второе, 
можно управлять по принципу “ку
да хочу — туда и ворочу” .

Но нет сомнения, что эта не
дальновидная политика не будет 
иметь успеха — профсоюзы приду
маны не нами и во всем мире явля
ются признанной формой защиты 
прав трудящихся.

О. МЯГКОВА.



“Это уже было!" — удивленно 
думала я по пути из международ
ного аэропорта “Даллас” , наблю
дая проносящиеся за окном авто; 

' буса виды Нового Света. Вашинг
тон. Первый раз в жизни. Но, 
поверьт^, все это уже было мне 
знакомо: широкие, просторные 
улицы и площади, бесхитростная 
архитектура, много парков, чисто
та и пустынность. Все это я уже 
В1;|дела в телепередачах, читала об 
этом, слушала из первых уст.

Конечно, ВашингУон не Нью- 
Йорк. И мой пункт назначения — 
университет в провинциальном 
Динциннати — не вся Аг^ерика. 
Мои впечатления от Америки огра- 

■ ничены местом, временем и уни- 
• верситетской тематикой. Времени 
было мало и органов чувств Явно 
недостаточно. Верхи и низы аме
риканского общества пришлось 
оставить вне поля зрения. Но с 
профессорско-преподалательск 
им составом мы встречались много 
и плодотво[зно. Поэтому На. всеоб
щность не претендую, а представ- 

' ляю на ваш суд то, что бросилось в 
гл^за.

Очень сожалею, чт,о законы 
жанра путевого очерка лишили ме
ня возможности пространных де
ловых выкладок по структуре и со
держанию учебной подготовки ин
женеров и изложения докладов 
конференций!. В настоящее врКемя 
я готовлю соответствующий докад 
на институтскую научно-методиче- 
с|сую конференцийэ,.

Пол года назад я получила при
глашение на первую Международ
ную конференцию по образова- 
'нию в университетском городе 
Цинциннати, штат Огайо. Конфе- 
(^енция называлась “Содействие 
прогресру в образовании на поро’- 
ге XXI века" и обещала быть очень 
интересной, тем более что вопро
сами образования я занимаюсь не
сколько лет. Но возможность по
ездки представлялась совсем не
вероятной, поскольку,
естественно, расходы на участие в 
конференции и Проживание пред
стояло оплатить в твердой валюте, 
не говоря уже об авиабилетах из 
Вашингтона в Цинциннати и обрат
но. Не меньшей проблемой пред
ставлялась и дорога в Америку, хо- 

. тя бы и оплаченная в рублях, —
, сумму было страшно произнеси. 
Безо всякой надежды я обрати
лась к ректору Анатолию Михайло
вичу Ставеру. Он, конечно, сказал, 
что таких денег нет, но если будет 
дeйcтвoвafь УкаЗ' Президента о 
70% скидке на билет для ученых (а 
проект Указа был напечатан в газе
тах накануне разговора), тогда — 
может быть. В Аэрофлбте о таком 
Указе не слышали и слышать не хо
тели. Ректор посоветовал обра
титься в наш Комитет по деЛам на
уки и высшей школы, что я и сдела- 
,ла чисто.формально, поскольку 
прецедентов не' было. Затем со
вершенно успокоенная позвонийа 
в Цинциннати, поблагодарила ор
ганизаторов за приглашение,и ска*̂  
зала, что приехать не смогу. И 
вдруг на другом конце провода 
слышу; об Америке не беспокой
тесь, мы понимаем экономические 
трудности в вашей стране, конфе
ренционный взнос и прочие расхо
ды, включая авиабилеты в штат 
0 ^aйo и обратно, мы берем на себя, 
жить будете, если не возражаете, 
в профессорской семье ~  ищите 
деньги до Вашингтона. Денег не 
было. И поэтому я продолжала за
ниматься текущими делами. И тут 

. — опять счастливая неожидан- 
, ность. Позвонили из заб(.1того 
мной Комитета, сообщили, что 
деньги нашлись, нужно срочно 
оформлять бумаги, так как сроки 
поджимают, а билеты достать 
очень не просто. В так Называемом 
аэрофлотском “ листе Ожидания" 
значились сотни человекк Но мне 
— да, опять повезло! -7  за две не
дели до предполагаемого вылета 
сняли какую-то бронь, и моей до
чери, которая учится в Мо.скве и 
ежедневно по моей просьбе наве
щала кассы аэрофлота вЬзле стан- 

У| ^

ции метро “Добрынинская", выда
ли билет. Можно было лететь.

К тому времени я постаралась 
вспомнить английский, который 
вместе с немецким, французским и 
другими языками, довольно ус
пешно изучила 25 лет назад в уни
верситете. Честно говоря, англий
ский был бы забыт совсем, если, бы 
вреМя от времени не доводилось 
переводить научную литературу и 
помогать детям в их школьных де
лах. Понятно, мой английский ос
тавлял желать лучшего, однако, 
ободряло то. что в разговорах с 
иностранцами мне непостижимым 
о'бразом вспоминались подходя
щие идиомы, которым, как оказа
лось. нас не зря мучили в студенче
стве.

Энциклопедия и четырехтом
ник истории США сообщали, что 
Цинциннати — полуторамиллион
ный город о развитой промышлен
ностью в це!^тре Соединенных

лийского,.потому что все иностран: 
цы почему-то говОрят по-англий
ски.

Знакомство с. университетом 
началось в день открытия конфе
ренции. Нас очень сердечно встре
тили, выдали всевозможные мате
риалы к конференции, познакоми
ли с руководством колледжа 
образования. По пути в конфе
ренц-зал мы мийовали несколько 
живописных групп студентов, си- 
дя|Дих и лежащих с книгами на ков
ровых покрытиях вдоль стен кори
доров, мы аккуратно переступали 
через их д)1инные ноги. Они в свою 
очередь улыбались или, не обра
щая на нас внимания, читали, ели 
и... спали, Я подумала, что прово- 
дись такая важная конференция у 
нас, всех давно бы попросили по
кинуть помещение или пёрейти ку
да-нибудь еще. На мой вопрос 
удивленная Сюзен ответила: а за
чем им уходить, пуская сидят, мы

организации).
7. Важно, чтобы прегюдавате- 

ли, присутствующие на конферен
ции, осмыслили рассмотренные 
вопросы и проблемы и свели их в 
программы, включаюц^ие педаго
гику и иссследования.

8.' Необходимость-принять ме
ры. чтобы предотвратить утечку 
умов из развива1с)щихся стран, по
скольку в США много студентов и 
аспирантов, которые приезжают в 
США для учебы и никогда не воз- 
.вращаются, чтобы помочь своим 
странам.

Каждый участник должен был 
представить 30 копий своего до
клада для того, чтобы оделять ими 
тех участников конференции, кому 
этот доклад будет интересен. Так 

' принято. Люди подходят, задают 
вопросы, шумно выражают свое 
одобрение, просят копию. Некото
рые настаивают на дарственной 
надписи. Особенный успех выпал

МОЯ ЗИДКОМАЯ ЙМЕРНКА
Штатов, университету 120 лет (х6- , 
рошо, есть традиции), город спо
койный, настоящая Америка. В 
свое время Марк Твен с любовью 
и насмешкой говорил об этом горо
де, что если случится конец света, 
то он поедет туда, так как в Цин
циннати новости доходят на месяц 
позже. Кроме того, об Америке 
мне подробно рассказывали наши 
преЬодаватели; Владимир Андре
евич Павлов,-полгода работавший 
там, и Людмила Ивановна Гнатюк,

Я поняла — ехать можно. Ско
рее всего — не пропаду.

Еще летом я послала в Цинцин
нати тезисы доклада, которые бы
ли одобрены организаторами, но 
также и раскритикованы ими. Я не
удачно использовала слово “man", 
говоря о человеке вообще. С точки 
зрения организаторов, большинст
во из которых актирные феминист
ки, это было непростительной 
ошибкой. По этому поводу из Аме
рики мне специально позвонили и 
п,опросили разрешения заменить 
это грубое, дискриминирующее 
женщин, словб на “ person" или 
“everybody". Вопрос этот не так 
прост, и моя вроде бы безобидная 
ошибка сыграла бы на руку против
никам американского феминизма.

Тщательно подготовив всевоз- 
'можные “тбпи|(и” — разгоёорные 
сюжеты на тему “полет” , “между- 
народны^! аэропорт”, .“таможня",
— я двинулась в путь. Полет был 
нормальный: 4 часа Москва-^Шен- 
нон (Ирландия), а затем 5 часов 40 
минут до Вашингтона. Меня удиви
ло, что в международном аэропор
ту “Даллас" и в национальном 
аэропорту Вашингтона народу бы
ло немного, вернее пассажиры бы- , 
ли как-то аккуратно рассредоточе
ны по залам. Не было также ниче
го, что хотя бы отдаленно 
напоминало пресловутые аэроф
лотские накопители. (Оказывается, 
в порт можно прибыть за 5 минут 
до отправления и сразу после ре
гистрации очутиться в самолете). У 
телевизоров, небольшие группки 
пассажиров шумно комментирова
ли дебаты Буша, Клинтона и Перро, 
жевали бутерброды, пилц кофе, 
живо реагировали на американ
ские политические шутки. Их жиз
нерадостный вид показался мне 
странным: неужели у всех все хо
рошо?

И впоследствии я, воспитанная 
Э Союзе, все время перепроверя
ла свои впечатления. Было подо
зрительно, что все без исключения 
улыбаются, режливо с готовностью 
‘отвечают на вопросы, показывают 
дорогу, готовы услужить. Уже в 
Цинциннати по дороге В универси
тет я встречала бегущих трусцой 
местных спортсменов, широко 
улыбаясь, они кричали мне “при
вет, мадам!”, “доброе утро!" (как 
когда-то у нас в деревне). Я уже не 
говорю про то, что в магазинах вас 
встречают, как родных.

В аэропорту в Цинциннати ме- . 
ня встретили профессор Сюзен 
Кортез и русская аспирантка из 
МГУ Мария Георгиевская. СЮзен 
повезла меня в своем двухмест
ном “Мерседесе" домой, за город.
В машине я поняла, что отступать 
некуда, надо говорить по-англий- 
сци.» И заговорила: сначала робко, 
а на третий день вполне уверенно, 
правда, с некоторыми ошибками, 
которых американцы вроде бы не 
замечали или дружески посмеива
лись, что я отличный лингвист, они 
же, мол, по-русски не смогли бы ' 
связать двух слов. Что правда, то 
правда, американцы иностранных 
языков практически не знают. Го
ворят, что им вполне хватает анг

ведь сейчас пройдем и мещать им, 
неБудем,.пусть сидят — они много 
учатся и много работают (подраба
тывают себе на жизнь). Подобную 
картину .мы наблюдали 1Тозже и во 
всех других корпусах унйверсите- 
та, Цинциннати и соседнего уни
верситета Кентукки.

На конференцию прибыло 200 
участников из 25 стран, были пред
ставители ООН и ЮНЕСКО. Рабо
чий язык — английский. Никаких 
переводчиков. Из России, кроме 
меня, была зав. тафедрой социоло
гии и гуманитарного образовании 
Московского Технического уни
верситета им. Баумана Надежда 
Гегамовна Багдасарьян. Мы позна: 
комились с профессорами из Анг
лии, Франции, Канады, Германии, 
Коста-Рики, Мексики, Пакистана, 
Кореи, Индии, Египта, Китая. Осо
бенно мт^ого участников приехало 
с Филиппин, поскольку, шутили 
американцы, директор конферен
ции, профессор университета Цин
циннати Эстела Матриано, — фи
липпинка. Эту миниатюрную моло
жавую даму знают во всем мире, 
OHd член организационных комите
тов почти всех Международных 
конференций'по образованию.

Конфе(>енция проходила в тра
диционной манере: пленарные за
седания, установочные доклады, 
дискуссии. Были несколько докла
дов, анализирующих мировую об
разовательную практику и перс
пективы образования. Выступле
ния на секциях В основном 
представляли собой в преамбуле 
анализ положения образования' в 
той или иной стране, а потом шла 
конкретика: в нашем университете 
или институте дела обстоят так'-то. 
В нескольких докладах был сделЬн 
компаративный анализ положения 
образования в нескольких стра
нах.

Результаты конференции были, 
сведены к резолюции и несколь-. 
КИМ достаточно абстрактным по
желаниям:

1. Изучение гуманитарных дис
циплин есть важнейшее средство 
приобщения школьников и студен
тов к сокровищам мировой культу
ры. Курсы в школах и колледжах 
должны строиться так, чтобы в цен
тре внимания, были богатство и 
творческие возможности различ
ных мировых культур.

2. Необходимр по достоинству 
оценить вклад, внесенный женщи
нами в мировую культуру, и опре
делить, что сегодня могут сделать 
женщины для улучшения мирй.

3.' Мы должны критически и 
творчески обдумать ценности се
годняшнего общества, желая по
строить более миролюбивое, со
чувствующее и культурно-разно
образное будущее.

4. Необходимо создать между
народные системы обмена студе'н- 
тами, преподавателями, устраи
вать регулярные ме>хдународные 
конференции для преподават,е- 
лей.

5. Необходимо, чтобы ЮНВ- 
СКО организовала рабочую груп
пу, которая бы творчески разрабо
тала предложения по подготовке 
преподавателей к новым целям об
разования, базирующимся ца 
принципах нового мирового по
рядка мира, справедливости, 
взаимной поддержки и культурно
го многробразия.

6. Необходимо, чтобы важней
шие организации преподавателей 
имели возможность принимать 
участие в формировании устано
вок нового мирового порядка (че
рез ООН, ЮНЕСКО, правительст
венные и неправительственные

на долю Роберта Мюллера, ректо
ра университета Мира в. Коста-Ри- 

' ке, бывшего заместителя Гене
рального секретаря ООН, Норы 
Гудвин, директора департамента 
развития образования ЮНИСЕФ, 
и Ohera Зинама, профессора эко
номики университета в Цинцинна- 
.ти, русского по происхождению 
(его родители эмигрировал^! в 
США в начале 20̂ х годов. Пользу
ясь скобками, замечу, что к нам не 
раз подходили потомки выходцев 
из России, не знающие русского 
.языка: раньше это могло им повре
дить, Теперь они начинают учить 
язык, улыбаясь и стесняясь, де 
монстрируют свой первый опыт 

■ “карашо” и "здратвуйте". Некото
рые рекомендовались так: мои ро
дители из России, не знаю откуда, 
кажется, из Молдавии). Роберт 
МюЛлер, Нора Гудвин и Олег Зи
нам говорили о глобальных целях 
образования и возможностях, ко
торые представляют для развития 
теории If! практики нового образо
вания международные организа
ции, призывали к участию в рабо-, 
чих группах ЮНЕСКО. Тогда я по-. 
думала, жаль что не могу принять 
это обращение на свой счет: слиш
ком непосилен вступительный 
взнос в ЮНЕСКО. Но каково же 
было мое удивление, когда две не
дели назад мне позвонили из Цин
циннати и уведомили, что универ- 

' ситет внес за меня нужную сумму.
Мой доклад назывался “Фило

софия образования накануне XXI 
века". Главная идея такова; в обра
зовании человек должен воспро 
изводиться йе только как профес
сионал, но и как носитель целостг 
ного культурного начала, 
культурного отношения к миру. 
Достигнуть этого можно за счет 
усиления аксиологического ком
понента содержания образования 
и гуманизации технологий образо- 

. вания. На этом пути уже делаются 
первые шаги и мы в Сибири имеем 
некоторый опыт.

После перерыва от моих 30 ко
пий,остались только 3 и появились 
большие возможности для обще
ния. ' .

После конференций мне пред
ложили прочитать Несколько лек
ций в университете Цинциннати и 
молодом, университете Кентукки, 
расположенном в одноименном 
штате в часе езды от Цинциннати. 
■В моих слушателях — студентах И 
аспирантах — мне нравилось иск
лючительное внимание, желание 
понять, после лекции меня удер
живали на кафедре в течение пол
учаса, потом в коридоре, расспра
шивали о деталях организации и 
проблемах нашего образования, о 
нашем городе, нашей кафедре и 
институте. Оказалось, что Сибирь у 
большинства из нихассоциируетЬя 
только с холрдом и тайгой. И ника
кого представления ни о Красно
ярске, ни о Енисее, ни даже о Но
восибирском академическом науч
ном центре, который, как мне 
представлялось, должен быть из
вестен во всем мире. Было нелов
ко и несколько обидно сознавать, 
что американцам интересно толь- 

. ко то, что связано с ниНи непос
редственно. Но с другой стороны, 
и мы сами по существу не так много 
знаем о других странах. Хотя в ре
зультате проведенного по приез
де маленького социологического 
опроса Среди моих Знакомых я вы- 
'яснила, что в области социальной 
географии Наши лрди хоть и звезд 
с неба не хватают, но В основном 
подготовлены лучше, и это касает
ся не только США, но и стран Ев
ропы.

Студенты и аспиранты с бЬль- 
шим интересом рассматривали на
ши традиционные виды “Красно
ярск” и “ Красноярские."Столбы", 
удивлялись размерам и красоте го
рода, величественности природы.

I В Цинциннати я привезла подго
товленную сотрудниками нашего 
ТСО кассету с видеофильмом о на
шем институте,.озвученнЫм по-ан
глийски. Но ко всеобщей досаде 
города, зимы, снега, институтских 
корпусов, прекрасных лаборато
рий и вычислительного центра, 
улыбающихся профессоров, дека
нов и студентов — с образованием 
у нас все в порядке!, — никто не 
увидел. Негодна оказалась их ви
деотехника для проката наших кас
сет. ,
' Наибольший интерес представ

лял для нас с Надеждой Гегамов
ной инженерный колледж универ
ситета Цинциннати, известный в 
США поставщик' квалифицирован
ных кадров для НАСА. Но ?анима- 
ла нас не связь с НАСА, а более 
чем сорокалетний опыт этого фа-, 
культета в реализации обширных 
программ гуманитарной подготов
ки студентов-инженеров. Декан' 
Константин Пападакис разъяснил 
нам, что эти программы реко1|1ен- 
дуются Американским инженер
ным обществом с целью поддер
жания на уровне требований вре
мени, раз в несколько'лет они 
пе()есматриваются. Необычно 
сформирулирована сама цель об- 

' разования: подготовка человека к 
осуществлению индивидуальной 
ответственности в делах-зрелой 
жизни. Эта цель предполагает три 
характеристики образованного че
ловека: способность системно 
мыслить, способность и желание 
выносить правильные оценочные' 
суждения, способность применять. 
творческое воображение. Вцбор 
предлагаемых к изучению курсов 
чрезвычайно широк — “История 
новеллистики", “ Ведение в класси
ческую цивилизацию", “ Греческие 
и романские приемы ведеция вой
ны", “Философия и религия", “Фи- 

> лософия медицины", “Введение в 
марксизм”, “История джаза и по
пулярной музыки” , “Искусство ро
коко", “Женщина в еврейской ци
вилизации", “ Ранние фильмы чер
нокожих фежиссеров”, “Индейцы 

. Северной Амер^1.к)1Г,.,“]̂ 9;род и со
циальная справедливо'сть" и про
чее. Константин Пападакис заме
тил также. что иметь сильный гума
нитарный блок — это роскошь, 
которую могут себе позволить 
лишь самые престижные вузы. Го
ворили мы и о возможности обме
на студентами аспирантами. Вы
яснилось, что аспирантов — сливки 
студенчества, людей целеустрем
ленных и серьезных — берут более 
охотно. Кроме того, как ехидно го
ворили нам эмигранты, аспирант в 
Америке— дармовая рабочая сила 
для научно-исследовательских ла
бораторий. За их счет в значитель
ной мере развйвается наука США._ 
Стипендия аспирантов составляет 
500 долларов в месяц, что позволя
ет им снимать на паях квартиру и 
иметь довольносносное питание и 
одежду. Аспиранты имеют воз
можность прирабатывать, ассисти
руя, профессорам. В Цинциннати, 
кстати, сегодня учатся четыре рус
ских асбиранта. Они много работа- 

' ют, скучать не приходится. Серь
езной проблемой является то, что 
в каникулярное время из-за не- 
смыслимо дорОгих билетов они не 
в состоянии навестить дом. По 
окончании аспирантуры трое из 
них собираются возвратиться на 
родину, а один ищет возможности 
остаться. Таких в Америке не 
очень любят и всерьез обсуждают, 
как сделать так, чтобминостранцы, 
закончившие обучение в амери
канских университетах, возвраща
лись домой. Особенно это касает
ся представителей азиатских 

. стран.
Привлекает внимание, что сре

ди гуманитарных и срциальных 
дисциплин много курсов, посвя
щенных месту и роли женщины в 
обществе. Эти курсы готовятся и 
читаются профессорами специаль
ного подразделения университета 
“Women’s studies", охватывающе-, 
го своей учебной и пропагандист
ской деятельностью все факульте
ты. Это детище бурно развивающе
гося и крепнущего феминизма 
признается сегодня в Штатах по
всеместно. К тому же. обладая до
статочными средствами, “Women's 
studies^ охотно берет в аспиранту- 

. ру всех желающих.
Л. ХАЗОВА,

заведующая кафедрой этики, 
эстдтики и культуры.

(Продолжение в следующем 
номере).



-EBflo ia”
С 24 по 29 ноября в Kiiacno- 

ярске проходил Международ
ный семинар на тему “Роль 
российскО-германского со- 
р>удничества в решении про-> 
блём регаона в подготовке и 
переподготовке кадров в обла
сти экономики, управления и 
промышленности”. Организа
торами выступали торгово- 
промышленная палата Рос
сийской Федерации, Д ен т-  
p a v i b H O - С и б и р с к а я  
торгово-промышленная пала- 

.та. Красноярский политехни
ческий институт, фонд Конра
да Аденауэра, Российско-Гер
манская Академия экономики

I
четырех рабочих групп. Груп
па, в которой работали мы — 
последняя по счету, но первая 
и 'важнейшая, на мой взгляд, 
по содержанию, — была орга
низована прд эгидой создания 
первого в регионе крупного 
международного научно-об
разовательного центра, на
званного нами “Сибирь—Ев
ропа” (с легкой ^ к и  первого 
проректора С. А. Подлесного). 
Возникновение идеи связано с 
необходимостью динамичной 
подготовки кадров: кадров ма
лого и среднего бизнеса, спе
циалистов предприятий на цо- 
вом уровне, а также выхода к

и управления и другие.
С немецкой стороны в рабо

те. семинара пррняла участие 
весьма представительная де
легация из 11 человек: Прези
дент Poqcййcкo»Гepмaнcкoй 
Академии экОномикй й yjftjiak-” 
ления профессор В. Бергман, 
премьер-министр земли Сар г- 
н Цаер, представитель фонда 
Конрада Аденауэра г-н Пфла- 
умер, обербургомистр г. Лан
дау'г-н К. Вольф, ответствен
ный сотрудник фирмы “Си- 

'менс-никсдорф ” профессор 
Гиблер, представитель фирмы 
“Тиссен” профессор Зюдов, 
представитель немецкой про
мышленности г-жа Беатрис 
Кюне, представитель, ремес
ленных палат г-н X. Г. Байер, 
а так же представители немец
ких торговых палат малого и 
среднего бизнеса.

Обсуждение потребйостей 
края проходило на заседаниях

взаимодействию с зарубежны
ми вузами и центрами обуче
ния. Зарубежный опыт, зна
ния, контакты сегодня для нас 
особенно важны, было бы же- 

■ л й н и е ^ й и т ^ с я .  '

Предполагается, что глав
ные направления деятельно
сти научно-образовательного 
центра “Сибирь—Европа” бу
дут следующими:

— организация подготовки, 
повышения квалификации, 
переподготовки управленче
ских, предпринимательских, 
инженерных кадров и техни
ческого п^сонала, а также 
других работников для раз
личных отраслей и видов дея
тельности;

7-* проведение научно-исс
ледовательских работ в обла
сти экономики, управления, 
новых информационных тех
нологий и др,;

— разработка совместно с

зарубеж ны м и партнерами  
технического, программного, 
организационного и методи
ческого обеспечения системы 
обучения;

— приглашение зарубеж
ных экспертов и предприни
мателей, и т.д.
. Т ехническое, программ
ное, информационное и мето
дическое обеспечение научно
образовательного центра дол
жно соответсвовать
европейскому уровню. Обуче
ние будут вести.преподавате
ли, прошедшие дополнитель
ную подготовку в соответст
вии с программами, а также 
зарубеж ны е специалисты . 
Программа обучения предус
матривает подготовку и пере
подготовку специалистов, 
имеющих как высшее, так и 
среднее образованце. Сроки 
обучения определяются уров
нем подготовки: от кратко
срочных курсов в несколько 
недель до целого семестра. Та
ким образом, научно-образо
вательный центр должен быть 
совершенно новой, динал|1ич- 
ной , м обильной учебн ой  
структурой с большим числом 
курсов и слушателей с высоки
ми критериями подготовки 
специалистов различных от
раслей.

В результате совместной 
деятельности четырех семи
нарских групп был создан ито
говый документ — соглашение 
о сотрудничестве между науч
но-образовательным центром 
“Сибирь—Европа” и Россий
ско-Германской Академией  
экономики и управлщшя, под
писанный немецкой и русской 
сторонами. Стороны договори
лись о Долгосрочном сотрудни
честве в' области планирова
ния, организации и проведе

ния программ повышения ква
лификации, а также обеспече
нии центра оборудованием и 
литературой, проведении со
вместных семинаров и конфе
ренций, приглашении зару
бежных экспертов и препода

вателей, подборе мест стажи
ровок и др. ,

И. ПФАНЕНШТИЛЬ, 
зав. кафедрой философии, 

член оргкомитета российско- 
германского семинара.

Знают ли родители, когда отка
зываются от детских профилактиче
ских прйвив'ок npoj-ив опасных ин
фекций! о последствиях, которые 
угрЬжают их детям в настоящее 
время? Потвидимому, не знают или ' 
знают недостаточно. Одна из таких 
инфекций дифтерия.

В 16— 17 веках испанские и 
итальянские врачи, давая точную 
клиническую картину дифтерии, 
именовали ее “петлей удавленни
ка", '“болезнью дыхательной труб- 

 ̂ки” , “сицилийской язвой’ . В России 
эта болезнь известна со второй по
ловины 19 века. Ежегодно от этой 
инфекции умирали тысячи людей.

Возбудитель дифтерии — ток
сичная дифтерийная, палочка, про
дуцирующая экзотоксин, крторый и 
обуславливает тяжесть заболева
ния. Естественной средой для диф
терийной палочки является челове
ческий организм, однако, она пре
красно кул 1̂ тивируетс)| и в 
лабораторных условиях. Во внеш
ней среде дифтерийная палочка do- 
храняет жизнеспособность ,в тече
ние разных сроков; например, тем
пературу — 20 градусов С 
вы'держивает до недели, при высо
кой, температуре (50 градусов С и' 
выше) гибнет через 30—40 минут. 
Хорошо переносит высушивание. В 
пыли, на полу, предметах, окружаю-

ДИФТЕРИЯ
щйх больного, ду1фтерийная Лалоч- 
ка сохраняет жизнеспособность 
18—40 дней. У являющегося источ
ником инфекции больного дифте
рия может проявляться в различ
ных клинических формах: от тяже
лых токсических до стертых и 
здорового бактерионосительства. 
Естественно, чем больше осеме- 
ненность оболочек верхних дыха
тельных путей, тем вероятнее воз
можность выброса возбудителей в 
массивных дозах в окружающую 
среду. Наиболее опасны в этом от
ношении больные дифтерией и бак- 
терио^10сители, ртрадающие остры
ми 'заболеваниями верхних дыха
тельных путей. Передача инфекции 
в большинстве случаев происходит 
воздушно-капельным путем (во вре
мя дыхания, разговоров), реже че
рез предметы (игрушки, белье) и 
продукты питания. Наконец, при 
дифтерии кожи, половых органов, 
глаз заражение осуществляется Пу
тем заноса возбудителя руками, во
дой, предметами обихода. Массс)- 
вые прививки детей привели |с сни
жению заболеваемости дифтерией, 
но ни в одной стране мира не смогли

ликвидировать эту инфекцию.
Может ли инфицироваться ,при

витый чаловек? Да, может. Приви
тые против дифтерии защищены от 
действия дифтерийного токсина, 
определяющего тяжесть течения 
болезни и возможность смертель
ного исхода, но антитоксический 
иммунитет не рвляется препятстви- 

'ем для возникновения носительст- 
ва коринебактерий и не влияет на 
его длительность. '

В результате иммунизации пони
зился уровень носительства токсич
ных коринёбаКтерий дифтерии, но 
возбудитель все же постоянно цир
кулирует среди населения. Таким 
образом, скрытый эпидемический 
процесс продолжается: среди насе
ления постоянно имеются неим
мунные к дифтерии лица, неприви
тые дети, да и искусственный имму
нитет взрослых значительно 
ослабевёет с течением лет.

На территории России наиболее 
низкий уровенё заболеваемости 
дифтерией был зарегистрирован в 
1975—76 годах. С этих пор намети
лась тенденция к ухудшению поло
жения.

Клиническое течение дифтерии 
у непривитых детей и неимеющих 
антитоксического иммунитета 
взрослых отличается разнообрази
ем форм. Э,ти формы классифициру
ются по месту внедрения возбуди
теля и возникновения воспалитель
ного процесса (ротоглотка, 
носоглотка, нос, гортань, трахеоб
ронхиальное дерево, ожоговая по- 
ве))хность'кожи и слизистых оболо
чек, глаза, половые органы и т.д.). 
Заболевания различаются также по 
тяжести, которая зависит от степе
ни дифтерийной интоксикации. При 
дифтерии у непривитых возможны 
самые разнообразные комбинации 
форм'заболевания.

Возбудитель инфекции выраба
тывает токсин, который приводит к 
увеличению близлежащих к очагу 
воспаления лимфатических узлов, 
отеку слизистых оболочек и под
кожной клетчатки. Поступая в кро
вяное русло, токсин вызывает ин
токсикацию разной степени: от не
большого недомогания, бледности 
и снижения аппетита до инфекцион
но-токсического шока. Дифтерия 
может осложниться миокардитом, 
нефрозонефритом, полирадикуло- 
невритом. Минимальный инкубаци
онный перибд заболевания равен 
2—3 суткам.

Локализованная, или легкая.

Дифтерия ротоглотки (зева) начина
ется остро, с повышения температу
ры до 38—39 градусов С, с головной 
боли, боли при глотании- Появляет
ся и усиливается слабость и блед
ность. Высокая темпера+ура де
ржится от нескольких часов до 2 
дней, снижается без лечения, не
смотря на то, чтЬ продолжает'увели- 
чиваться отечность миндалин, появ
ляются налеты на них. Лимфатиче
ские узлы у уг^а нижней челюсти 
достигают в размерах 1— 1,5 дм, сла
боболезненны. Налеты при ката- 
ралрной форме дифтерии отсутству
ют, при островчатой — они множе- 

• ственные, мелкие, при пленчатой — 
в виде плотных, равномерной тол
щины пленок с гладкой поверхно
стью, покрывакбщих участки минда
лин, при тонзиллярной — покрыва
ют всю поверхность миндалин. 
Продолжительность болезни от 5 
до 10 дней.

Токсическая дифтерия начина
ется очень остро. Температура быс
тро поднимается до 39—41 граду
сов С. Синхронно усиливаются,боль 
в горле, головная боль, ломота, оз
ноб, слабость, бледность, могут 
быть повторная рвота и приступы 
болей в животе. i

А. ШИГОЛАКОВА, 
фельдшер здравпункта КрПИ.



вы УЖ Е ДУМАЛИ НАД ТЕМ, 
КАКОЙ ПОДАРОК СДЕЛАТЬ СЕБЕ 
В' н о в о м  год у? Можно, напри
мер, простенько. Но со вкусом.Н4ли 
по-светски роскошно. Чтобы Навер
няка наповал. Вам не нравится? За
ветные имена “Марса" и' “Сникер
са", “ Смирнофф” — Самая чистая, 
водка в мире, “Жиллетт" лучше 
для мужчины нет, легендарного 
“Холдинг-центра", где все это ждёт 
вас 'И где предлагают универсаль-

мной, она так волновалась, что ще
ки ее даже не краснели, а станови
лись белесо-желтыми. Посмотрела 
ее показатели. Да, есть основания 
для таких переживаний. Не просто 
их преодолеть, но преодолевать 
надо..,.

Разумеется, обещать всём эф
фективную помощь было бы само- 
надеянко! Однако лаборатория 
располагает некоторыми возмож
ностями. Во-первых, у нас — моло-

СТИЛЬ ж и з н и  о т
«ХОЛДИНГ-ЦЕНТРА»
это ЕЩЕ НЕ СЧАСТЬЕ

ный стиль жизни, “Лемонти", нако- 
' нец, и прочие не тревожат вашего 
меланхолического воображения.

Вы склонны представлять .ново
годний праздник и следующий за 
ним год удалого Петуха в самых 
скромных красках. А на вопрос о 
планах в новогоднюю ночь’скорбно 
отвечаете: “ Спатьг'буду” . Вы де
прессивны и подавлены. Или — за
стенчивы до сердечных спазмов..- 
Или, например, вас мучают ночнне 
кошмары. Или'общение для вдс 
непосильный-труд. Тогда 
что .подарка лучшего, чем тот что 
предлагают вам сотрудники Соци
ально-психологической лаборато
рии, созданной цц гуманитарном 
факультете нашего института, не, 
сыскать. Вам помогут избавиться от 
комплексдр, навязчивых негатив- > 
ных состояний, узнать себя, пове
рить в себя; задействовать резерв
ные'силы своего организма. .

А так как социально-психологи
ческая лаборатория — структура 
многопрофильная', “го мы попроси
ли'ее заведующую В. Т. КОВАЛЕ- 
ВИЧ нарисовать портрет своего 
любимого'подразделения в нату
ральную величину.

— НаШе подразделение сущест
вует в статусе лаборатории совсем 
недавно. По плану наша деятель
ность в . первую очередь связана с 

" выполнением работ, относящихся к 
проблеме гуманитаризации техни- 

. ческого образования. Ведем науч
но-исследовательскую работу в 
рамках договора с краевым комите
том Российской Академии наук. В 
отчет по первому этапу вошли ре
зультаты наших социологических 
исследований По проблеме мотива
ции к получению высшего образо
вания. Результаты анкетного опро
са абитуриентов были опубликова
ны в вашей газете.

Сейчас самый большой объем 
работ связан с проведением тест;о- 
вой диагностики индивидуально- 
личйостных качеств студентов, изу
чающих социальную психологию. 
Дело в том,,что в нынешнем учеб
ном году в учебныё'планы экономи-  ̂
ческого отделения (по дневной и' 
заочной формам обучения) введе- , 
ны дисциплины социально-психо
логического цикла. Все студенты, 
обучающиеся по этим дисципли
нам, Прошли Процедуры диагности
ки по комплексной программе. 
Полученная информация анализи
руется в обобщенном виде, а каж
дый студент получает карточку —

' психологический портрет. Зачем 
это нужно? Опять-таки если гово
рить по самым высоким мерка;^, это 
и есть один из1способов развиваю
щего обучения. Углубление само
познания, получение навыков эф
фективного обучения и, если хоти
те, — известное воздействие на 
нравственную систему личности.

Могу сказать, что у меня сложи
лись добрые, неформальнее отно
шения со студентами —• простым 
чтением лекций этого не достиг
нешь. К нам часто приходят студен
ты со своими очень личными-про
блемами. Недавно приходила де
вуш ка • и. жаловалась на 
мучительную застёнчивость. (Вот 
вам и “ нынешняя молодежь" в 
оценке обывателя). Беседуя со .

дые, энергичные специалисты-пси
хологи. Мы владеем методиками 
групповой, и индивидуальной пси
ходиагностики. Разработан комп
лекс упражнений для групп психот
ренинга по методу интеллектуаль
ной психотерапии. С января 1993 
года ^ы открываем занятия в груп- 
пах'психотренинга для всех желаю
щих. Занятия будут платными, так 

-.Как работа эта связана с огромными 
ТР^удёзатратами. Цель занятии: обу
чение расслаблению, бесконфликт-

i.HBMy общению, оптимизация ре
зервов адаптационной энергии ор- 
ганизма. Зан яти я  будут 
проводиться в игровых формах, в 
тренинговом режиме.

К сожалению, многие из нас не
дооценивают тот факт, что рере- 
грузки нервно-эмоционального ха
рактера — настоящий бич людей XX 
века. Инфаркты, инсульты, заболе
вания нервной и Других систём ор
ганизма — прямое следствие не
прерывных Перенапряжений. Аме
риканские исследователи еще в 
50-е годы открыли так называемые 
психосоматозы ("сома" — 7ело). 
“ Все болезни от нервов", — гово- 

‘ рим мы в обиходе, не всегда пред
ставляя действительный драматизм 
ситуации.

В цивилизованном мире широко 
развита сеть различных форм пси
хологической помощи и поддерж
ки. Мы в этом смысле сильно отста
ем. И не только по тому, что у нас 
мало специалистов и организацион
ных форм. Массовое сознание ори
ентировано часто на исцеление це
ной наименьших затрат. Вот поче
му так цветет букет доморощенных 
знатоков, дающих рецепты оздо- 
ровлёния сразу и навсегда, так ши
роко процветает откровенное шар
латанство.

Увы! Ничто не дается человеку в 
этом мире просто так, безо всяких 
усилий. Опыт показывает, что опти
мальная форма овладения метода
ми психологической защиты — это 
занятия в группах психотренинга.

. Наша светлая мечта — создать в 
институте кабинет релаксации (вос
становления), в котором постоянно 
дежурил бы специалист-психблог и 

. куда можно было бы прийти любо
му человеку позанимать'ся, просто 
поговорить — облегчить душу, пол
учить консультацию^ В перспективе 
думаем создать ряд специализиро
ванных аудиторий (может быть, по 
факультетам), где студенты походи
ли бы психологическую практику в 
игровых, тренинговых формах. 
Предполагаем развернуть работу в 
лицее, который может стать базо
вой площадкой для отработки мето
дик и технологий развивающего 
обучения. В настоящее время мы 
заключили с лицеем договор, фор
мируем группы учащихся с целью 
проведения занятий коррекцион
ного характера. А с преподавателя
ми лицея мы ведем семинар по про
блеме нравственно-психологиче
ского климата в коллективе.

И последнее. Мы готовы пред
ложить программу сотрудничества 
заинтересованным подразделени
ям института. Звоните и приходите. 
Тел.21-81, Г-509.

Нельзя сказать, что иностран
ные делегации не балуют своими 
посещениями наш институт. К 
тому же ранг визитеров увеличи
вается соразмерно расширению 
нашей меЯщународной деятель
ности. В ноябре КрПИ принимал 
делегацию Национального науч
ного фонда США, прибывшую с 
целью выяснения .возможностей 
КрПИ и других организаций ре
гиона по сотрудничеству в созда
нии глобальной спутниковой те
лекоммуникационной системы.

Так что, если брать во внима
ние отмеченную тенденцию, -  
логично было бы ожидать в бу
дущем гостем, например. Гене
рального секретаря ООН или мо
нархическую особу из Объедииен- 

' ного Королевства.
Фото Л. ШОСТАК.

П Р Е Д Л О Ж Е Н Я П В  ДОПЛАТАМ АПС  
ВУЗО В I С Т А В Ш  ЕТС Д Л В  

ВЫПВЛНЕННЯ СТАТЕН 54 Я б Я З А В О В А
О Е В Б Р А З В В А Н Н В

1. За счет федерального бюджета:
1.1. В_соответствии со статьей 55 Закона доплачивать 10% к ETQjia 

приобретение специальнЬй литературы.
1.2. В  связи с тем, что ЕТС не обеспечивает оплату труда ППС на уровне 

200% от средней зарплаты в промышленности РФ . предусмотренной 
статьей 54 Закона, осуществлять аттестацию ППС по разрядам ЕТС на 
основании занимаемой должности и ученого звания. За наличие учерой 
степени ввести доплаты в размере 15% для кандидатов и 25% для докто
ров наук.

2. За счет местных бюджетов осуществлять доплаты, компенсирующие 
разницу в уровне цен региона и средних по РФ , либо разницу в средней 
заработной плате в промышленнооти региона и РФ .

3. За счцт средств вуза, при переходе на контрактную систему, предус
мотреть решением Совета вуза доплаты к ставкам ЕТС за следующие виды 
работ, не входящие в прямые должностные обязанности ППС:

— исполнение обязанност^ей заместителя заведующего кафедрой 
(один .человек для ППС кафедры более 15 членов и два человека при 
составе ППС более 25 членов);

— работу В методических, научно-технических и др. специализирован
ных советах и комиссиях на уровне'факультёта и выше;

— кураторствостуденческой группы, потока, курса, общежития, строй
отряда, сельхозотряда и т.п.;
— руководство учебной или научной лабораторией, кружком, СКВ и др.

Щи;:

Вскрыла жкАы; аЕостаювнно,
, Невосстановимо хлещет жизнь.

Подставляйте миски и тарелки!
Всякая тарелка будет мелкой,
Ми(уа — плоской.
Через край — и мимо —
В землю черпуЦ питать тростник. 
Невозвратно, Неостановимо, 
Невосстановимо хлещет стих.

Профебсор кафедры ЭПП 1у1ария Андреевну Мураховскря олицетворя
ющая в нашем институте женское начало в технической науке, — искусный 
и трепетный ценитель русской женской лирики. Это не хобби. Это страсть. 
Как исследователь наследия Анны Ахматовой Мария Андреевна признана 
в кругу профессиональных литературоведов. Сама пишет стихи, которые 
неискушенные стилисты из числа слушателей оценивают “Пушкин! Опре
делённо; Пушкин!" Она участник всевозможных литературных вечеров и 
встреч, последний из которых проходил в биф|иотеке и посвящался Мари
не Цветаевой (1992 год, как известно, был объявлен ЮНЕСКО годом 
памяти этобо великого русского поэта).

, Организаторами творческих'акций подобного рода по традиции высту
пают работники библиотеки нашего института. В тесный круг собирают они 
студентов, преподавателей, сотрудников — библиофилов, ценителей сло
ва и просто любопытствующих. Это мы им обязаны почти светским знаком
ствам с корифеями красноярской литературы Романом Солнцевым, Эду
ардом Русаковым, Михаилом Успенским, ныне несущими бремя государ
ственных забот в структурах городской и краевой администрации.

ЭХО 
РИНГА

; * * *

Студент МТФ Александр Коло- 
до^кин, выступая в Алма-Ате на 
Международном турнире по боксу 
(с участием команд из Южной Ко
реи. Монголии, Китая, стран СНГ) 
занял второе место в первом тяже
лом весе. Победные лавры" с ним 
разделил тренер Ш. Ш. Байков, до
цент кафедры физвоспитания на
шего института.

* * ♦

Сорвать “призовой букет" X IX 
Всероссийсюгр турнира по боксу 
им. акадриика'Л, В. киренского 
оказал ос)й1а:ЙШй|ё 
итехникамЩбШ^Ш^золотые" и “ се- 
ребрянные’’ 'и|»ёна; Сергей Пучнин 
(АТФ), Андрей Самовгин (ТЭФ ), 
Сергей Юрьев, Александр Коло- 
дочкин и Сергёй Ворошилов. Вед 
они выполнили нормативы для при
своения разряда “Мастер спорта 
России". ' •

, Клуб астрологов в 
Москве

объявляет набор в 
заочную школу.

В обучении будут использовать
ся нетрадиционные методы: экс- 
тросенсорика,

изобразительное искусство,
самонаблюдение.
Высылаются учебные пособия 

по основам астрологии, гороскопы 
учащихся, построенные на компью
тере (без трактовки), методики обу
чения, табличный материал.

Основы обучения будут изложе
ны в специальном журнале “ Р Е 
ГУЛ".

В журнале будут публиковаться;
1. Основы астрологии, начиная с 

азов.
2. Основные принципы "самонаб

людения и самообучения.
3. Художественные, популя(^- 

ные и научно-естественные произ
ведения оккультизма, эзотерики и 
астрологии. '

4. Материалы, необходимые для 
астрологов в работе.

5. Исследования гороскопов из
вестных личностей.

6. Информация об астрологиче
ской жизни в стране.

7. Кроссворды, анекдоты, исто
рические справки и другой матери
ал.

Для поступления необходимо:
1. Перечислить в срок до

01.03.93 г. 2 тыс. рублей по адресу: 
111555, Москва, а /я '6, клуб “ Р Е 
ГУЛ".
, 2. Заявление направить по адре
су; 111555, Москва, а/я 6. клуб “ Р Е 
ГУЛ" (вложив конверт с вашим ад
ресом). А
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